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資料１（参考） 

中学校教職員への説明会での質問・意見・要望等 

①活動場所 ・練習会場の確保は誰がどう行うのか。他団体等も利用するため会場の取り合いにな

るのではないか。地域クラブの使用を優先してもらえるのか。 

・今までの部活動の時間に学校施設を使用できるか。 

・現在も市の施設等を地域クラブ等で利用すると利用料が発生するが、今後使用料は

どうなるのか。平日の利用でも利用料が発生すると金銭的負担が大きい。 

・社会体育と重なり会場確保が難しくなると考えられるため、地域移行したクラブが

学校施設を優先的に使えるよう配慮願いたい。 

・休日・平日ともに使用する施設は基本的に学校なのか。 

・これまでは学校単位だったので、雨が降れば臨機応変に屋内を活用することもでき

たが今後の活動場所が課題である。 

②移動 ・移動手段についてすべて保護者負担とすると、平日の練習場所への移動ができず意

欲があってもクラブへの参加を見合わせる生徒が出るのではないか。移動に対する支

援を考えていただきたい。 

・バス代の補助など可能か。 

・公用車を保護者や指導者が運転することは可能か（→不可）。 

 

③指導者確保 ・卓球やソフトテニスでは、現在のクラブの形で中体連の大会に出るために、コーチ

資格として、「コーチ 1の研修の義務化」が求められている。コーチ 1の研修は、県

外で行われ取得に 3日位の研修、費用が掛かる。この現状を何とかしなければ指導

者になる人が増えない。クラブ立ち上げにも支障がでる。 

・外部指導者の募集等は学校単位では限界がある。SNSや UCVなどを活用して広域

で募集していただけるとありがたい。 

・指導者・指導員について各競技で何名を想定し、現在何名確保できているか。 

・各競技団体では指導者に関わる部署があるので、協会等に協力していただき指導者

を確保するのがよいと思う。 

・指導者確保について、その方法を具体的に教えてほしい。 

・指導者については、ただ自分がその競技をやりたい、やってきたというだけでは心

配である。松本市の事例もあり指導者としての資格、資質のしっかりした人でないと

心配。教員は非違行為防止研修を行っているが一般の方はそうではない。松本市では

外部指導者向けに非違行為防止研修を実施するという話も聞いた。クラブ化して練習

等が無制限になり中学生の生活に負担になるのではないかという心配もある。人材の

確保等について市でコーディネートしてほしい。 
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④市の補助等 ・中学校の体育館や校庭を使用する場合の使用料はどうなるか。クラブ運営に関する

市からの金銭的補助等はないのか。 

・学校教育課単独でなく、市長部局・スポーツ課ともっと連携しないと実現できない

のではないか 

・長野市や千曲市では移行が始まっている。千曲市などは平日の指導に手当も出てい

る様子。参考にしていただきぜひ補助を検討願いたい。 

・経済的に困窮していて、地域クラブに所属できなかったり送迎が難しかったりする

家庭の子どもたちにも活動を保障するため、経済的補助をお願いしたい。 

・クラブ運営に関する市からの金銭的補助等はあるか。 

 

⑤移行スケジュ

ール 

・移行の流れとして、上田市は他市町村よりかなり遅く感じるが、何か理由があるの

か。 

・移行時期は明示されているので各競技の具体的な進行状況も明示してほしい。 

・部活動を地域クラブ等へ移行するにあたり引継等はいつどのような形で行われるの

か。 

⑥文化部の移行 ・文化系クラブの移行も早くお願いしたい。 

・吹奏楽の地域移行が難しいのではないか。見通しはどうなっているか。 

⑦部活の廃止 ・小 6・小 5の子どもたちの部活動への入部、大会参加などが今後の課題。特に小 5

については募集するのかどうかも含めて課題となる。 

・部活動募集停止のタイミングはいつにするのか。慎重に行わないと生徒たちの不利

益になると考える。長野市の部活動のチームと試合をしたが、地域クラブへ移った生

徒が多く部員の人数が少なくてかわいそうだった。 

・上田市として部活動がなくなるのは、令和９年度からということになるか。 

⑧アンケート調

査 

・小５～中２を対象にアンケート調査をされたとのことだが、悉皆調査か部活動加入

者のみの抽出調査か。（悉皆で実施） 

・アンケート分析は、入っている子と今後入ってくる子で差があるのではないか。 

・子どもたちへのアンケート分析があるが自校の子どもたちが必ずしもこのような意

識とは限らないように思う。どのような意見がどれだけあったか数字を教えてほし

い。 

⑨クラブ化の方

法 

 

・これから各学校や地域で色々なクラブが立ち上がってくると思われる。クラブ立ち

上げの支援を市教委でお願いしたい。 

・地域クラブ化は、学校が中心となって動くのか。 

・サッカーは今後合同チームを作っていく予定だが、誰が立ち上げを主導していくの

か。教員が行うのか。責任者は誰になるか。 

・地域や保護者の方で、クラブチームを立ち上げようと考えている方も多いがどう立

ち上げていいか困っている。市として説明や支援は考えているか。 
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・市教委から数校を単位としてクラブ化するような方針が打ち出されるのか。それと

も協会等と連携してそれぞれでクラブ化を図っていくのか。 

・教員や地域の指導者は、市教委からの指示を待ちクラブ設立のために動くのか、そ

れともできるところからどんどん取り組んでよいか。 

・中学校区を超えて参加したいという要望がある場合、どの範囲まで受け入れるの

か。 

・地域展開は、当初上田市で想定していた拠点校方式とは違うのか。 

・剣道の場合、公民館と学校が連携して進めてきている。今後誰が公民館と学校をコ

ーディネートするのか。 

・運営団体の設立はどのようにするのか。 

・地域展開構想のＡ・Ｂ・Ｃは令和７年度では並立し、令和９年度にＣのみになるの

か。 

・運営団体は、中学校あるいは近隣の中学校区のような地域を単位として想定してい

るのか。上小全体というような広い地域を想定しているのか。 

・どのように団体を作っていくのか。市教委でコーディネートしていかないと誰かが

作ってくれるのを待っていたのでは進まない。 

・大会で勝ちたいという生徒は少ないのに、平日休日を一体で移行するのはなぜか。 

・子どもたちのために部活動をやっている。子どもたちや競技について一番よくわか

っているのは部活動の顧問である。競技ごとに部活動顧問会を開き意見を聞いてほし

い。 

・部員減少で単独ではチームができない中で、合同チーム編成に枠を設けられて困っ

ている。合同チーム編成の枠組みを考え直してほしい。また、今後学校部活動を選択

した子どもたちも大切に考え大会に出られるようにしてほしい。 

・生徒がやりたいクラブが選べることはとても大事なことであるが、どこにどのよう

なクラブがあるのかという資料がほしい。 

・クラブ員募集について、どこがやるのか。 

・長野市はほとんどクラブ化されており、千曲市・坂城町は合同部活動で対応してい

る。上田市は遅れている。競技ごと、現在の状況について話を聞く機会を作ってほし

い。 

・クラブ化を広げたいが他地域が受け入れを拒否する雰囲気があり進めづらい。 

 

⑩教員の負担軽

減、校務分掌 

 

・部活動の地域展開が教職員の負担軽減、働き方改革につながるようお願いしたい。 

・令和 9年度から部活動がなくなるならば部活動顧問は校務分掌からなくなるの

か。 

・Ｒ７年度部活動顧問は校務分掌に位置づくか。Ｒ８来年度はどうか。いつになった

ら教員の負担がなくなるのか分からない。先進市の事例を参考に早く進めてほしい。 
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⑪中体連 ・中体連はどうなるのか。学校の教員の協力なくして運営は難しいと思う。 

・バスケットは、市町村を跨り子どもたちが所属する団体は中体連に出場できない。

上田市が想定しているのは、市単位なのか他市町村も含めた広域なのか。所属する中

学生が、中体連大会に出場できるような団体にしてほしい。 

・各校の部活動がなくなっていくと中体連大会の運営はだれが行うのか。 

・R9年度の中 3は、最後の大会へ部活動単位での出場ができないことはわかるが、

何かしらの配慮をしてほしい。 

・現在小６の子どもたちや保護者には先が見えない不安が大きい。令和９年度の中学

生が、中体連の大会に出たいのに出られないというようなことがないよう配慮してほ

しい。 

⑫その他 ・「学校を跨ぐ生徒間のトラブル（例：Ａ中生徒とＢ中生徒のＳＮＳ等のトラブル）」

があった場合、誰が対応することになるのか。（①指導者（指導員）、②（結局）双方

の担任、③市・スポーツ協会等、④その他） 

・保護者や地域の方から質問を受けた際に案内する窓口はどこか。学校なのか、教育

委員会なのか。 

・地域や保護者の不安が大きい。地域や保護者への発信や説明は行われるのか。 

・国や県の方針ではなく、上田市として子どもたちをどう育てるのか、力強く発信し

てほしい。市長などからも発信が欲しい。 

・受益者負担として、家庭負担はどのくらいになるか 

・地域クラブ活動でのケガ等は、スポーツ振興センターの給付対象になるのか（→な

らない）。 

 

 

 


